


Начали готовиться к зиме
В регионе уже началась подготовка к отопительному се-

зону 2012-2013 годов. Управление жилищно-коммунального 
хозяйства и энергетики каждую неделю будет вести монито-
ринг готовности к  предстоящим холодам всех служб. Об этом 
руководитель управления ЖКХ и энергетики Воронежской 
области Вадим Кстенин доложил губернатору Алексею 
Гордееву. На встрече подчёркивалось, что все работы по 
подготовке к зиме должны быть завершены до 15 сентября 
нынешнего года.

Поздравление от губернатора
В адрес редакции газеты «Коммуна» поступила 

правительственная телеграмма за подписью губернатора 
Воронежской области Алексея Гордеева. В ней, в частности, 
говорится: «Примите самые добрые поздравления с победой 
коллектива в престижном конкурсе «Золотой фонд прессы». 
Желаю дальнейших успехов в работе, творческих удач и 
новых читателей».  Напомним, «Золотой фонд прессы» - это 
форма общественного признания качественных и общественно 
значимых печатных изданий. «Коммуна» получает знак 
отличия «Золотой фонд прессы» в пятый раз.

Одним научным центром больше
Воронежский авиационный инженерный университет 

получает новое название и статус. Согласно распоряжению 
Правительства РФ образуется федеральное государствен-
ное казённое военное образовательное учреждение высшего 
профессионального образования «Военный учебно-научный 
центр Военно-воздушных сил «Военно-воздушная академия 
имени профессора Н.Е.Жуковского и Ю.А.Гагарина». Новый 
статус позволит осуществлять образовательную деятельность 
по программам высшего, послевузовского и дополнительного 
профессионального образования, а также вести активную на-
учную  деятельность. 

Их называют сёстрами милосердия
Сегодня – Международный день медицинской сестры. В 

воронежском развлекательном комплексе «Космос» пройдёт 
торжественное чествование лучших представителей среднего 
медицинского персонала.  В рамках праздника будут подведе-
ны итого конкурса «Лучший по профессии», который прово-
дился среди медицинских сестёр лечебно-профилактических 
учреждений городов и районов Воронежской области. Луч-
шими из лучших оказались операционные сёстры - Ольга 
Валентова из  Семилукской ЦРБ, Антонина Горькова из 
Россошанской ЦРБ и Ольга Сулемина из областной клини-
ческой больницы №1.

Путепровод закроют на ремонт
В связи с ремонтом путепровода через автодорогу  

Н. Усмань – М. Приваловка на автомобильной дороге 1Р193 
Воронеж-Тамбов с 14 мая по 30 июня движение автотранспорта 
будет закрыто. Оно будет организовано по участкам транс-
портной развязки с ограничением скоростного режима. Как по-
яснили в ФКУ «Черноземуправтодор», ремонт вызван неудо-
влетворительным техническим состоянием путепровода.
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Сообщения подготовили  
Борис ВаулИН, Валерий КазаНОВ, Светлана ШамаКИНа.
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По сведениям Воронежского гидрометеоцентра, сегодня 
днём по области переменная облачность, без осадков, 
утром местами туман; ветер переменного направления, 
умеренный, местами – порывистый, сильный; темпера-
тура +26…+31.

13 мая по области – переменная облачность, без осад-
ков, ночью и утром местами туман; ветер западный, с 
переходом на северный, ночью – слабый, днём – умерен-
ный; температура ночью +10…+15, днём +22…+27.

14 мая по области – переменная облачность, местами 
небольшие или умеренные дожди, местами – грозы, в 
отдельных пунктах – сильные дожди, возможен град; 
ветер северный, умеренный, при грозе местами поры-
вистый, сильный; температура ночью +10…+15, днём 
+23…+28.

30.2306
∆0.0415

39.0458
∇0.0702

«Коммуна» В интернете
http://www.communa.ru
Вчера 1427 ∆ 225 За текущий месяц 19073

TwiTTer http://www.twitter.com/KommunaNews
facebooK http://www.facebook.com/Kommuna

погода
Воронежский 
гидрометеоцентр

Валерий ВалентиноВ

Такое решение принято  
на очередном заседании ко-
ординационных советов пун-
ктов пропуска, расположен-
ных на участке российско-
украинской государственной 
границы в пределах Воронеж-
ской области. В частности, в 
МАПП  Бугаёвка, что в Канте-
мировском районе, для людей, 
пересекающих Государствен-
ную границу Российской Фе-
дерации пешком, будет обору-
дована пешеходная дорожка. 
При этом предусмотрены 
соответствующие разметки 
и знаки. 

Как сообщил и.о. руко-
водителя администраций 
пунктов пропуска по Воро-
нежской области, консуль-
тант отдела администри-
рования пунктов пропуска 
ЦТУ Росграницы Александр 
Калитченко, при подготовке 
этого решения учтён опыт 

аналогичной работы, про-
шедшей в МАПП Нехотеев-
ка  в Белгородской области и 
МАПП Троебортное в Брян-
ской области. Выполнение 
необходимых мероприятий 
планируется осуществить в 
течение третьего и четвёр-
того кварталов нынешнего 
года.

Рассмотрены и вопросы 
подготовки пунктов про-
пуска к функционированию 
в период проведения чем-
пионата Европы по футболу 
ЕВРО-2012. Напомним, в со-
ответствии с постановлением 
Правительства Российской 
Федерации в Воронежской 
области координационные 
советы созданы в трёх функ-
ционирующих пунктах про-
пуска: в двух автомобильных 
- Бугаёвка и Новобелая  и 
одном воздушном - аэропорт 
Воронеж. Всего в пределах 
области установлено четыре 
пункта пропуска. 

Пешим ходом –  
через границу
В многостороннем автомобильном пункте пропуска 
(маПП) Бугаёвка в Кантемировском районе плани-
руется обустроить пешеходную дорожку.
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Ветеранские выплаты
В рамках празднования 67-летия Великой Победы Пен-

сионный фонд России, выполняя Указ Президента РФ, еди-
новременно выплатит в мае-июне дополнительные средства 
ветеранам Великой Отечественной войны, которые постоянно 
проживают в Российской Федерации. Выплату, равную 5 000 
рублей, получат инвалиды и ветераны, бывшие несовершенно-
летние узники концлагерей, гетто, вдовы и вдовцы героев, по-
гибших на фронтах не только Великой Отечественной войны, 
но и войн с Финляндией и Японией. Выплату в размере 1 000 
рублей получат ветераны Великой Отечественной войны, про-
работавшие не менее полугода в тылу с 22 июня 1941 года по  
9 мая 1945 года, а также граждане, награжденные орденами или 
медалями СССР за самоотверженный труд в период Великой 
Отечественной войны, бывшие совершеннолетние узники на-
цистских концлагерей, тюрем и гетто.

Смертельный ураган
Не менее 24 человек погибли, 33 пропали без вести и 40 

человек получили ранения во время урагана, обрушившегося 
в четверг вечером на ряд районов северо-западной китайской 
провинции Ганьсу, сообщили в пятницу местные СМИ. Шква-
листый ветер сопровождался проливными дождями и градом. 
Стихия уничтожила посевы сельхозкультур на площади свыше 
1,4 тысячи гектаров, разрушены или повержены сотни домов, 
в бедственном положении оказались более 20 тысяч человек, 
сообщает INTERFAX.RU. Власти принимают меры по ликви-
дации последствий урагана. Данные о жертвах и разрушениях 
носят пока предварительный характер. Материальный ущерб 
от урагана пока не подсчитывался.

евгения леЖанина

Большой спорт, как известно, – 
удел людей мужественных, с огром-
ной силой воли. Этих качеств Сергею 
не занимать. Акробатикой занялся 
в детско-юношеской спортивной 
школе № 2 семилетним мальчиком. 
В 12 лет способного подростка, легко 
бравшего призовые места на област-

ных и всероссийских соревнованиях, 
признали профессионалом и вклю-
чили в сборную страны. Это были 
воистину его лучшие годы. 2003 год 
– серебряный призёр  на первенстве 
Европы в Польше. 2004 год – по-
беда на международном открытом 
турнире Akropol в Бельгии. 2005 
год – Германия. Сборная акробатов 
России стала призёром Всемирных 

игр. И, наконец, 2006 год принёс приз 
на чемпионате мира.

Кому повезло испытать мгнове-
ния абсолютного счастья, когда в 
честь спортсмена на виду у огромного 
стадиона, а по сути - всей планеты,  
звучит гимн страны, тот  никогда не 
забудет этого особого полёта души. 
Сергею это состояние памятно. Он 
становится мастером спорта между-
народного класса.

Кто как, но «звёздной» болезнью 
не заболел. После очередных сорев-
нований, где бы ни был, звонил в Во-
ронеж родным, делился радостью.

Спортивная карьера акробатов, 
увы, заканчивается быстро. Талант-
ливого спорт смена пригласили в 
известный цирк Москвы.  Его трюки 
были сложны и опасны. Зрители с 
замиранием сердца следили за хруп-
кой фигуркой артиста под куполом, 
благодарили его за профессионализм 
шквалом аплодисментов.

Пять лет судьба хранила Сергея.  
Он выступал на российских и миро-
вых аренах, а сорвался с пятиметро-
вой высоты во время репетиции в 
Рязани. Что означает слепой случай, 
на 360 градусов повернувший его 
жизнь? Рок, судьба или просто не-
счастье? Хирург местной больницы 
должен был элементарно освободить 
защемлённый нерв вывихнутого  
пятого шейного позвонка, и Сергей 
был бы здоров. Увы, история сосла-
гательного наклонения не знает. К 
операции в Рязани не подступались 
три дня, ограничились тем, что вста-
вили позвонок на место. После стало 

ясно, что и этот шаг был ошибочным. 
Началось отмирание нервных клеток 
спинного мозга. Когда родные по-
няли, что Сергею становится хуже, 
сумели транспортировать его в Мо-
скву, в институт им.Склифосовского.  
Операцию сделали, но опоздали по 
времени.

Семь месяцев лечения в реаби-
литационном центре Дикуля при-
несли облегчение. Восстановилась 
чувствительность рук. Доктора 
подбадривали, что смогут поставить 
на ноги. Но оставаться в Москве 
дальше Сергей не смог. Цена пребы-
вания в центре стоила сумасшедших 
денег – около 280 тысяч рублей за 
один месяц. Сумму оплатил цирк, 
и на том благотворительность за-
кончилась.

Как жаль, что нет в России осо-
бого фонда для пострадавших лю-
дей, подобного тому, что создала  
Чулпан Хаматова для детей! Про-
блем с лечением было бы меньше. 
Родителей Сергей потерял в 17 лет. 
Так получилось. Маму заменила её 
сестра Галина. Ради ухода за племян-
ником досрочно вышла на пенсию в  

1 тысячу 200 рублей. Навещают 
друзья, беспокоится и поддерживает 
паренька тренер ещё по школе Елена 
Квасова. 

В Воронеже он прошёл курс лече-
ния в Сомовской больнице. Затем в 
ожоговом отделении Воронежской 
областной больницы залечивали 
пролежни - бич всех лежачих паци-
ентов. Сюда же он должен вернуться 
после кратко временной передышки 
дома. 

Все, кто знает этого молодого че-
ловека, подчёркивают, прежде всего, 
его мужество. Он умеет держать удар. 
Верит, что сумеет победить болезнь.  
Ему остро необходимо продолжать 
реабилитационный курс в центре 
«Крита» в Москве по методу Вален-
тина Дикуля. Хотя бы три месяца.  
Нужно лишь найти деньги на реаби-
литационный курс.

Мы, журналисты, лишь в исклю-
чительных случаях обращаемся за 
помощью к землякам, чтобы всем 
миром спасти человека, попавшего 
в беду. У Сергея Щетинина как раз 
такой случай. В конце концов, ему 
всего-то 24 года.  

Не повторить печальную судьбу
милосердие | Будущее мастера спорта международного класса артиста-акробата Сергея Щетинина зависит от сопереживания земляков
Не одно поколение мальчишек и девчонок горько плакало о 
судьбе семилетнего акробата московского цирка, прочитав 
рассказ Дмитрия Григоровича «Гуттаперчевый мальчик», на-
писанный ещё до революции. История семилетнего Пети была 
проста и печальна. Попал в руки жестокосердного акробата. 
Разбился во время представления на глазах у зрителей. Ничего 
хорошего в жизни не знал.
История воронежца, мастера спорта международного класса 
Сережи Щетинина не столь проста, но тоже печальна.

деньги, кто сколько может, следует перечислить в адрес  
ооо «Крита». банк получателя - оАо Акб «УнИВерСАльнЫй креДИт»  
г. москва, бИк 044585576, счёт № 40702810300000001671.
Инн 7730525638, кПП 773001001. Счёт № 40702810300000001671
ооо «крита», 121059, г. москва, бережковская наб., дом № 16, корпус 3, 
тел.: (495) 987-19-97
Покупатель: Щетинин Сергей Александрович
Услуга – курс реабилитации по методу В.И.Дикуля
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Земля должна  
работать
Власть
Губернатор алексей Гордеев провёл со-
вещание, на котором был рассмотрен 
ряд актуальных проблем, касающихся 
экономического и социального развития 
региона.

Валерий СеВерный

В частности, обсуждался вопрос о ходе прове-
дения весенних полевых работ. Как сообщил главе 
региона заместитель Председателя Правительства 
– руководитель департамента аграрной политики 
области Анатолий Спиваков, сев близится к за-
вершению – объём работ выполнен более чем на 
80 процентов, сев же ранних культур закончен 
полностью. Из-за ударов стихии пострадали посе-
вы сахарной свеклы на площади 10 тысяч гектаров, 
что составляет 5-7 процентов от общего объёма 
сельскохозугодий. Так как пересевать свеклу из-за 
сложившихся погодных условий уже нет возмож-
ности, то данные земли будут заняты кукурузой.

Алексей Гордеев обратил внимание на такой 
факт, как наличие в Воронежской области необ-
работанных полей. Он потребовал ужесточить 
контроль за использованием земель сельскохозяй-
ственного назначения. Глава региона дал поручение 
по завершении весенних полевых работ провести 
основательный анализ ситуации с указанием, где 
конкретно земли сельхозназначения оказались не 
в севообороте.

– Земля должна работать, – резюмировал губер-
натор. – И работать с максимальной отдачей.

Особое внимание он уделил проблеме улучше-
ния движения транспорта в Воронеже. Он выска-
зал крайнее недовольство отношением городских 
властей к проблеме устранения узких мест в 
транспортной схеме города. Губернатор поручил 
разработать организационный механизм, который 
бы позволил включать в план ликвидацию про-
блемных зон, препятствующих движению транс-
порта в областном центре.

– Одно дело – направить 2 миллиарда рублей 
на строительство транспортной развязки, а дру-
гое – заниматься плановой деятельностью, не 
требующей столь значительных затрат, – отметил 
Алексей Гордеев.

В качестве примера неэффективного подхода 
к решению этого актуального вопроса со стороны 
городских чиновников он назвал въезд на Тамбов-
скую трассу, где путепровод оказался шире, чем 
проезжая часть дороги, ведущей к нему.

– Буду настаивать на увольнении руководи-
телей, которые не выполняют указанный план, 
– заявил губернатор. 

При этом он добавил, что в ближайшее время 
будет заслушан отчёт руководства города о проде-
ланной работе по совершенствованию транспорт-
ной схемы Воронежа. Как считает Алексей Гордеев, 
строительство одной из транспортных развязок в 
Воронеже должно начаться уже в нынешнем году.

Кроме того, губернатор потребовал взять под 
особый контроль все предложения интернет-
сообщества по улучшению делового климата в 
регионе.

– Мы высоко ценим гражданскую активность 
жителей Воронежской области, и люди должны 
знать об этом, – отметил Алексей Гордеев.

михаил ВяЗоВой, 
тамара гашимоВа

Когда двадцать пять лет назад нам 
выделили по шесть соток земли, 

восторгу не было предела. Быстро 
огородили участок верёвочкой и раз-
леглись в травке с первобытным осо-
знанием личной собственности. Пели 
птички, цвели цветочки. Благодать, да и 
только! Мы, соперничая друг с другом, 
сразу стремились засадить все наши 
шесть соток. Затем полгода ухаживали, 
поливали, боролись с сорняками. А ког-
да пришла пора собирать урожай, порой 
не знали, что с выращенным делать. 
Банки с домашним консервированием 
лежали годами, а мы как очумелые по 
весне вновь копали и сеяли. 

Зимой же появлялось время оста-
новиться и оглянуться. Свести дебет 
с кредитом. Как сажали – веселились, 
посчитали – прослезились. Не окупа-
лись даже прямые затраты. Зачем тогда 
городить огород? Вон соседи засеяли 
участок газонной травкой и чистенькие 
ходят по утрам на рыбалку. Зимой даём 
себе обет последовать их примеру, но 
каждый год на 8 марта сажаем рассаду 
вновь… Решимости хватает только на 
постепенное уменьшение овощных 
грядок (на две в год). 

С другой стороны, как приятно про-
вести время в цветущем саду, послу-
шать жужжание пчёл, полюбоваться 
розовым цветом миндаля, белыми 

шапками катальпы, сиреневым цветом 
акации. Не говоря уже о цветах, ябло-
нях и грушах… А какие вкусные, неж-
ные и сладкие помидоры вырастают на 
наших грядках! Это вам не деревянные, 
магазинные со вкусом травы. А воздух 
такой, что в городе можно в аптеке про-
давать! Словом, с дачей мы расстаться 
не спешим.

На сегодня в Воронежской области 
более семи сотен садовых товари-

ществ. В одних – до трёхсот участков, в 
других – до полутора тысяч. Сколько на 
каждом из них копающих, сеющих или 
просто отдыхающих – одному Богу из-
вестно. «Раскиданы» дачи, как правило, 
вокруг городов и районных центров. В 
массовом порядке их стали выделять в 
50-х годах прошлого столетия работ-
никам фабрик и заводов. Вырвавшиеся 
на волю горожане пытались вырастить 
всё, что только можно: от картошки до 
яблок. Обменивались семенами, сажен-
цами, окучивали, поливали, рыхлили. 
Трудились вечерами в будни, с утренней 
зари до захода солнца в выходные. 

В 90-е пыл немного угас, но с при-
ходом дефолта в 1998 году вспых-
нул вновь. Сейчас интерес к пресло-
вутым шести соткам носит больше 
развлекательно-созерцательный ха-
рактер. О «родовых поместьях» в сёлах 
и деревнях, где продолжают жить и 
трудиться старики-родители, жители 
городов предпочитают вспоминать 
только в пору сбора урожая. 

- Экономисты давно подсчитали, 
что на дачных участках выгодно вы-
ращивать только петрушку и укроп, - 
рассказывает заместитель председателя 
Союза садоводческих некоммерческих 
товариществ Воронежской области 
Михаил Елизаров. – Затраты на удо-
брения, агротехнику, плюс свой труд. 
Всё это выливается в копеечку. Нужны 
специальные знания, иначе толку не 
будет. Поэтому нынешние дачники не 
те, что раньше. Им больше по нраву вы-
ращивать экзотические растения, засе-
вать газоны, оборудовать зоны отдыха. 
Но есть и фанаты, к коим отношусь и 
я. Свой огурец полезней рыночного, да 
и пахнет по-другому. Поэтому на моём 
участке есть и туи с соснами и пихтами, 
и пруд с карасями, и несколько грядок 
с помидорами и зеленью. Всё осталь-
ное можно купить осенью в соседней 
деревне. 

Всё чаще дачи «вырастают» в за-
городные дома, где можно жить 

круглый год. Расположенные на пре-
стижных землях, они больше напоми-
нают ухоженные особняки с парковой 
зоной. Но в большинстве своём – это 
небольшие домики в окружении лу-
жаек и пары-тройки грядок. Есть и 
другие – на отдалённых неудобьях. 
Они почти сплошь заброшены и в 
лучшем случае используются лишь 
под огороды. 

Вот такая получается дачная бух-
галтерия.

Дачная бухгалтерия
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Елена КОРОЛЁВА

На митинг собираются 
дружно: ветераны войны и 
труда, работники завода. То 
там, то здесь мелькают рабочие 
спецовки – многие пришли 
прямо из цехов.

- В этот торжественный день 
мы с благодарностью вспо-
минаем самоотверженность и 
мужество тех, кто всегда будет 
примером и для нас, и для буду-
щих поколений», – динамики 
разносят по всей территории 
завода слова, открывающие 
митинг в честь 67-й годовщины 
Победы. - Немногие дожили до 
этого дня, но память об ушед-
ших будет жить вечно.

Минута молчания. В ще-
мящей тишине каждый вспо-
минает тех, кто ценой жизни 
отстоял Родину в самой кро-
вопролитной войне минувшего 

столетия. Ветераны и заводчане 
возлагают к мемориалу венки и 
цветы.

– Хочется всем пожелать, 
чтобы на нашей земле больше 
никогда не было войны, чтобы 
ни дети, ни внуки наши этой 
беды больше не знали. Чтобы 
через 5, 10 и через 100 лет мы 
отмечали этот героический 
праздник – День Победы, – об-
ращается к собравшимся пре-
зидент компании «Рудгормаш» 
Анатолий Чекменев. – Многие-
многие лета и низкий поклон 
ветеранам...

В канун 9 Мая на «Рудгор-
маше» традиционно чествуют 
не только тех, кто воевал на 
фронтах Великой Отечествен-
ной войны, но и малолетних 
узников, ветеранов тыла. Зна-
чительную долю хлопот, по 
обычаю, берёт на себя совет 
ветеранов завода (в марте 

нынешнего года совету испол-
нилось 25 лет).

- Мы поздравляем ветеранов 
не только с Днём Победы, но и 
с днями рождения, с юбилеями, 
– рассказывает руководитель 
совета ветеранов Людмила 
Сотникова. - Кстати, из 20 ныне 
здравствующих фронтовиков 
семерым в этом году исполня-
ется 85 лет! (Троих юбиляров, 
родившихся в начале года, 
уже чествовали, пятеро других 
только готовятся принимать 
поздравления).

- Принимают нас всегда теп-
ло и радушно, мы чувствуем, 
что делаем доброе дело, - про-
должает Людмила Ивановна, 
- в котором нас постоянно 
поддерживает заводская адми-
нистрация: если что-то прошу 
для ветеранов – всегда идут 
навстречу.

Обращаться к администра-
ции руководителю совета при-
ходится нередко: именно в 
совет звонят пожилые люди, 
сталкиваясь с житейскими 
проблемами. Вместе с тем часто 
обращаются и для того, чтобы 
сказать «спасибо» за подарки, 
полученные к празднику, за по-
мощь в хозяйственных нуждах. 
К примеру, при участии Совета, 
который собирал заявки, был 
сделан ремонт в квартирах 
каждого из ветеранов.

«Мы постараемся сделать 
всё от нас зависящее, чтобы 

наши ветераны не болели и 
жили как можно дольше», - го-
ворит руководитель Совета.

Актив Совета не велик - всего 
13 человек, но делают они очень 
нужное дело. Есть еще «сочув-
ствующие», как называет их 
Людмила Ивановна, они тоже 
здорово помогают работе.

Отрадно, что к работе ве-
теранского совета часто под-
ключается и совет молодых 
специалистов. Так, одна из 
последних совместных ини-
циатив двух советов - уход 
за могилами ветеранов, не 

имеющих родственников. На 
«Рудгормаше», как в дружной 
семье, разные поколения креп-
ко ощущают свою связь.

Меж тем в концертной части 
праздника грянули казачьи 
песни в исполнении ансам-
бля «Паветье». И надо отдать 
должное этому замечательному 
фольклорному коллективу, «за-
вели» музыканты заводчан: и 
пританцовывали, и подпевали 
им дружно.

В завершение мероприятия 
президент компании «Руд-
гормаш» Анатолий Чекменев 

вновь обратился к собрав-
шимся: «Наилучшее патрио-
тическое воспитание – когда 
на подобном празднике рядом 
со старшим поколением сидят 
их потомки. Приглашаю всех 
наших ветеранов привести с 
собой внуков и правнуков на 
празднование 68-й годовщины 
Победы в Великой Отече-
ственной войне».

Что ни говорите, а на «Руд-
гормаше» тонко чувствуют 
связь времен, свято чтят старые 
традиции и вдохновенно созда-
ют новые.

Живая связь времён
Эхо события | На «Рудгормаше» умеют чтить старые традиции и создавать новые
Торжественный митинг, посвящённый 9 Мая, на «Рудгор-
маше» обычно проходит рядом с музеем, на территории 
мемориала, созданного в честь воинов-освободителей, 
не вернувшихся с фронтов Великой Отечественной 
войны. По стечению обстоятельств предприятие ро-
дилось в год начала Второй мировой. Поэтому история 
завода тесно переплетена с военной и послевоенной 
историей страны. В заводском музее бережно хранятся 
альбомы, в которых пожелтевшие от времени фотогра-
фии ветеранов Великой Отечественной соседствуют 
со страницами, кратко запечатлевшими эпизоды их 
военных биографий. Листая эти альбомы, словно со-
прикасаешься с героическими судьбами. 

Память и песни прошлого времени.

Поколений связующая нить 
На днях на Аллее Героев прошли Вахта памяти, посвя-

щенная 67-й годовщине Победы в Великой Отечественной 
войне, и район-
ный День при-
зывника. В одном 
строю прошли 
ветераны с орде-
нами и медалями 
на груди, юные 
п р и з ы в н и к и  - 
будущие защит-
ники Отечества 
и пионеры, не-
сущие в эти дни 
Вахту памяти.

У Вечного огня.

В память о великом подвиге
В Калаче отметили 20-летие мемориала памяти воинам, 

погибшим в годы Великой Отечественной войны. В День По-
беды здесь прошло театрализованное представление с участием 
местных творческих коллективов. Среди гостей были те, кто 
так или иначе принимал участие в создании мемориала, в том 
числе и автор Алексей Хижняк.

Земледельцы постарались 
Хозяйства всех форм собственности завершили сев. Всего 

семена ранних зерновых легли в почву на площади 25 тысяч 
гектаров. Завершен сев сахарной свеклы. 

В настоящее время ведется обработка озимых против вре-
дителей, болезней и сорняков. 

Акцент – на мясное поголовье
По итогам четырех месяцев нынешнего года калачеевские 

животноводы значительно превысили показатели прошлого 
года по производству молока - более чем на 600 тонн, рост 
производства мяса составил более 30 процентов.

Завершен перевод скота на летне-пастбищное содержание. 
А уже к концу лета некоторые фермеры планируют завести 
мясное поголовье крупного рогатого скота, что позволит не 
только увеличить показатели производства мяса, но и создать 
дополнительные рабочие места в сельской местности.

Для здоровья детей 
Обеспечить все необходимые условия для оздоровления 

детей в летний период – одна из важнейших задач руководства 
Калачеевского района. В нынешнем году будут работать при-
школьные лагеря, сводно-уличные отряды, но основной поток 
ребят придется на стационарный детский оздоровительный ла-
герь «Солнышко», расположенный недалеко от села Ильинка.

Лагерь, построенный в 1991 году, сегодня находится не в 
самом лучшем состоянии и не отвечает новым санитарным 
нормам и требованиям. На днях глава администрации Нико-
лай Котолевский собрал здесь глав администраций сельских 
поселений, руководителей хозяйств, крупных КФХ и пред-
приятий, чтобы обсудить вопросы реконструкции лагеря. 
Средств, требующихся на ремонт, в бюджете недостаточно, 
поэтому поднимать его решили всем миром. Надо будет при-
вести в порядок инженерные коммуникации, починить крышу 
основного корпуса, душевые комнаты. 

Сахаровары готовятся к сезону
Калачеевский сахарный завод ОАО «Кристалл» приступил 

к подготовке к новому сезону. Прошлогодний небывалый уро-
жай сладких корней показал необходимость модернизации 
предприятия, введенного в эксплуатацию еще в 1970 году. 

В настоящее время здесь идет строительство жомосушиль-
ного комплекса. В заливке фундамента задействовано около 
тридцати рабочих. Большая часть оборудования, предназна-
ченная для установки, уже завезена. Предполагается, что 
данный комплекс позволит сушить весь жом, полученный от 
переработки сахарной свеклы, и значительно улучшит эколо-
гическую обстановку вокруг территории завода. 

Завод сегодня является градообразующим предприятием. 
Здесь создаются хорошие условия работы для заводчан. Это 
отметил Николай Котолевский в ходе осмотра реконструк-
ции завода вместе с руководителем предприятия Виталием 
Рощупкиным. 

Голос сердца звучит 
Не так давно в Воронеже прошел областной фестиваль 

духовно-патриотической песни «Голос сердца». В нем при-
няли участие и калачеевские ребята из трио «Вдохновение» в 
составе Василины Трощенко, Яны Жуйбородиной и Оксаны 
Козюберда. Их «Патриотическая песня» стала лауреатом фе-
стиваля в номинации «Ансамбли».

Здесь будет лесопарк
На возвышенности в восточной части Калача недавно был 

заложен лесопарк «Сторожевой». На благородный призыв 
лесоводов откликнулись ученики калачеевской средней школы 
№ 1. В этом добром начинании - озеленении родного города - 
ребят поддержали глава администрации Калачеевского района 
Николай Котолевский, настоятель храма Александра Невского 
отец Евгений Бей, ветераны.

С инициативой проведения мероприятия выступил ди-
ректор Калаче-
евского лесни-
чества Виктор 
Шмыков. 

Те п е р ь  н а 
холме, с которо-
го открывается 
завораживающе 
красивый вид 
на город, будут 
расти 500 сажен-
цев дуба, кашта-
на, абрикоса и 
березы. 

Идёт посадка лесопарка.

«Новая Криуша» играет в хоккей
Хоккеисты села Новая Криуша приняли участие в турнире, 

посвященном 67-й годовщине Великой Победы. Соревнования 
прошли в Ледовом дворце города Россошь. 

В результате напряженной финальной борьбы хоккейная 
команда «Новая Криуша» одержала победу над командой 
«Петропавловка». 

Борются за «Серебряный мяч»
Сборная команда девочек по волейболу МКОУ «Завод-

ская СОШ» (тренер, преподаватель Калачеевской ДЮСШ  
Т. Терентьева) выиграла областные соревнования и завоевала 
право принять участие в третьем этапе Всероссийских со-
ревнований среди команд общеобразовательных учреждений 
регионов ЦФО «Серебряный мяч». Турнир на днях пройдет 
в Тамбове.

Сообщения подготовили  
Надежда КиСелёва и Марина КалиНиНа.

Сергей КРОйчиК
Фото автора

К данному мероприятию 
вуз готовится серьёзнейшим 
образом. 

- Последние годы в нашем 
институте проходят под флагом 
масштабных реформ уголовно-
исполнительной системы, - го-
ворит начальник Воронежско-
го института ФСИН России, 
генерал-майор внутренней 
службы Валерий Балан. – И 
это немаловажно. Молодые спе-
циалисты, которых мы готовим, 
–  это будущее пенитенциарной 
системы. Они должны быть 
эрудированными во многих 
технических и юридических 
вопросах службы. Кому-то по-
кажется, что наша служба не так 
престижна, как иные, но это не 

так. Мы готовим специалистов, 
способных выполнить задачу 
по перевоспитанию тех людей, 
которые преступили Закон. Это 
не просто, но необходимо. Что 
же касается учебного процесса, 
то мы стремимся стать одним 
из ведущих вузов в уголовно-
исполнительной системе. 

 Так что же увидят абиту-
риенты в институте 19 мая, 
в день открытых дверей? Ау-
дитории, учебные корпуса, 
преподавателей вуза. Смогут 
задать интересующие их во-
просы. Институт является 
единственным в стране, готовя-
щим специалистов инженерно-
технического профиля для 
уголовно-исполнительной си-
стемы. Обучение ведётся на 
четырёх ведущих кафедрах 
вуза, а всего их – 12. Преподают 

известные в области и системе 
УИС специалисты. Есть обще-

житие, культурно-спортивный 
и учебный комплекс, вклю-

чающий в себя лекционные и 
компьютерные залы, лабора-
тории, библиотеки и учебный 
полигон. Есть факультет вне-
бюджетного обучения. Особое 
значение в институте уделяется 
научной работе. 

Зачисление в институт про-
ходит на конкурсной основе, 
с зачётом результатов ЕГЭ по 
общеобразовательным пред-
метам. Плюс экзамен по физи-
ческой подготовке. 

Заместитель начальника по 
учебной работе, подполковник 
внутренней службы Евгений 
Харьковский считает важным 
подчеркнуть: 

- С этого года в учебном 
процессе института произойдёт 
немало позитивных изменений.  
Институт успешно прошел 
процедуру лицензирования но-

вых образовательных программ 
- «Пожарная безопасность» и 
«Информационная безопас-
ность телекоммуникационных 
систем». Будет создан новый 
полигон. Разработаны новые 
учебные программы и созданы 
лаборатории – химии, физики, 
технических средств охраны. 
Произойдёт переоснащение 
всех технических кафедр. От-
кроем три новых лаборатории, 
в которых будут проходить 
занятия в интерактивной фор-
ме. И помимо семинарских и 
практических занятий, боль-
шое внимание будет уделяться 
самоподготовке. В вузе идёт ак-
тивное создание электронной 
библиотеки. Так что у курсан-
тов есть масса возможностей 
для получения востребованных 
специальностей.

Под флагом масштабных реформ 
Образование | 19 мая Воронежский институт ФСИН России распахнёт свои двери для будущих абитуриентов 

Мы ждём друзей.

Анатолий ПЕТРОВ

Главным вопросом повестки 
дня стал отчёт о выполне-
нии третьего этапа научно-
исследовательских работ 
по разработке комплексной 
схемы организации дорож-
ного движения в Воронеже. 
Предложения по улучшению 
транспортной ситуации в мега-
полисе Сергею Колиуху пред-
ставил заведующий научно-
исследовательским отделом 
«Организация перевозок пас-
сажиров и развитие транспорт-
ной инфраструктуры» ОАО 
«Научно-исследовательский 
институт автомобильного 
транспорта» (г. Москва), до-
цент кафедры «Логистика» 
МАДИ, кандидат технических 
наук Дмитрий Енин. 

По его словам, средняя ско-
рость транспортных потоков 
по городу составляет около 22 
км/ч, а в пиковые периоды на 
магистральных автомобильных 
дорогах и вовсе не превышает 
8 км/ч. Такая ситуация склады-

вается из-за низких темпов раз-
вития улично-дорожной сети и 
ограниченности транспортных 
связей между районами города 
на фоне высокого роста уровня 
автомобилизации (в среднем не 
менее 6 процентов ежегодно). 
Нынче на тысячу воронежцев 
приходится 250 только легко-
вых автомобилей, а всего – 
330 транспортных средств. В 
течение ближайших пяти лет 
эти цифры вырастут до 312 и 
380 соответственно. Предсто-
ят изменения, следовательно, 
нужно проводить комплексные 
мероприятия по улучшению 
организации дорожного дви-
жения.

Комплексная схема разра-
батывается на основе генераль-
ного плана Воронежа. В ней 
учтены как перспективные, так 
и реализованные недавно мас-
штабные проекты по развитию 
городской улично-дорожной 
сети. Стоит отметить, что пер-
вые шаги в этом направлении 
город начал делать с приходом 
действующего мэра Сергея 

Колиуха. За четыре года в об-
ластном центре была построена 
набережная Массалитинова, 
позволившая частично разгру-
зить от транспорта центральные 
магистрали. За счёт демонтажа 
трамвайных путей расширены 
более 10 улиц, что увеличило 
их пропускную способность. 
Ведётся реконструкция улицы 
Антонова-Овсеенко, которая 
превратится из двух- в шести-
полосную.

Тем не менее, чтобы был 
заметен не только локальный, 
но и «сетевой эффект», не-
обходимы комплексные меро-
приятия.

Дмитрий Енин сообщил, 
что специалисты «Научно-
исследовательского института 
автомобильного транспорта», 
с июля прошлого года зани-
мающиеся разработкой ком-
плексной схемы для Воронежа, 
предлагают три варианта раз-
вития улично-дорожной сети 
Воронежа. 

В бюджетном, не предпо-
лагающем конструктивных из-
менений на улично-дорожной 
сети, разработчики предлага-
ют внести корректировки на 
перекрёстках улиц Антонова-
Овсеенко – Хользунова , 
Антонова-Овсеенко – 45-й 
Стрелковой дивизии, пересе-
чениях Московского проспекта 
с улицами Хользунова, 45-й 
Стрелковой дивизии, Уриц-
кого и проспекта Труда, улиц 
20-летия Октября – Кирова 
– Моисеева, Кольцовской –  
9 Января – Свободы и других 
(всего 25), что повысит их про-
пускную способность на 6-20 
процентов. На примере моде-
лирования разработчики про-
екта визуально продемонстри-
ровали увеличение пропускной 
способности перекрёстка Мо-
сковского проспекта и улицы 
Хользунова. Для этого стоит 
оборудовать проезжую часть 
островком безопасности и раз-
делить переход шестиполосной 
магистрали пешеходами на два 

этапа. Но улучшения на всех 
пересечениях в большинстве 
своём будут носить локальный 
характер и не приведут к обще-
му «сетевому эффекту»

Второй вариант, компро-
миссный, предполагает локаль-
ные изменения проезжей части 
различной степени сложности, 
в том числе уширения и новое 
строительство. Помимо выпол-
нения бюджетных мероприя-
тий этот вариант дополняется 
внесением корректив ещё на 15 
фрагментах улично-дорожной 
сети (перекрёстки улиц Осту-
жева – Перевёрткина, Матро-
сова – Ворошилова, проспекта 
Патриотов – улицы Тепличной, 
9 Января – Антонова-Овсеенко 
и др.). Реализация нововведе-
ний повысит эффективность 
улично-дорожной сети на 15-36 
процентов, но окажет мини-
мальное влияние на некоторые 
ключевые участки – проспект 
Труда, улицы Урицкого, Ломо-
носова, Шишкова. 

И, наконец, третий вариант 
развития, включающий и два 
предыдущих, предполагает 

капиталоёмкие вложения в 
дорожно-мостовое строитель-
ство на пересечениях улиц  
9 Января и Машиностроите-
лей, Урицкого и Ленина, 45-й 
Стрелковой дивизии и Бур-
денко, 9 Января и проспекта 
Труда, Грамши – 20-летия 
Октября – набережной Будён-
ного, Московского проспекта 
– проспекта Труда – улицы 
Урицкого. Кроме того, этим 
вариантом предусмотрены 
реконструкция транспортных 
пересечений улиц Новосибир-
ской и Менделеева, Ленинско-
го проспекта и улицы Героев 
стратосферы; строительство 
новых транспортных связей 
(дорог) от Московского про-
спекта до улицы Остужева и 
от улицы Героев стратосферы 
до Волгоградской и др.

Среди прочих рекомендаций 
по улучшению ситуации на до-
рогах – дневной запрет на въезд 
грузовых автомобилей к пред-
приятиям и объектам торгов-
ли, направление транзитного 
транспорта в объезд централь-
ных магистралей города.

Эксперты высказали свои 
предложения и пожелания для 
окончательного варианта ком-
плексной схемы. В свою оче-
редь, Сергей Колиух поручил 
привлечь воронежцев к обсуж-
дению проекта и потребовал 
информацию о планируемых 
изменениях в организации 
движения на ключевых пере-
крёстках и дорожно-мостовом 
строительстве размещать в га-
зетах и Интернете, чтобы горо-
жане могли принимать участие 
в обсуждении нововведений и 
предлагать свои идеи. 

– Комплексная схема раз-
рабатывается как раз для 
того, чтобы воронежцы смог-
ли вздохнуть свободнее при 
передвижении по городу, а 
не стояли в пробках. Пер-
спективные предложения 
горожан должны обязательно 
учитываться в окончательном 
варианте, – подчеркнул мэр 
города.

Готовую комплексную схему 
организации дорожного движе-
ния авторы проекта обещают 
представить к 1 июля.

В поисках оптимального варианта
Город | «Реализация комплексной схемы организации дорожного движения позволит воронежцам вздохнуть свободнее»
Глава города Сергей Колиух провёл заседание рабочей 
группы по организации и обеспечению безопасности 
дорожного движения в Воронеже. В мероприятии при-
няли участие руководители структурных подразделений 
мэрии, представители ГИБДД, депутаты, эксперты в 
дорожном строительстве и др.

Идёт строительство набережной.
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Мысли на излёте
 Годы берут своё, но всё 

чаще прихватывают чужое.
То, что в России не смог-

ли взорвать, объявили памят-
никами старины.
 Отсутствие ума ещё не 

повод для знакомства.
Если не можешь сегодня 

собраться с мыслями, пере-
неси встречу на завтра.
 Девочки умнее мальчи-

ков уже потому, что только 
играют в куклы, в то время как 
мальчики на них женятся.
 Картины отличаются от 

мужчин тем, что всегда дер-
жатся в рамках.
Лесть – это блюдо, которое подаётся на стол горячим.
Оставлять свой след в жизни надо так, чтобы с него сби-

вались собаки.

Виталий ЧерникоВ 

Кесслер, тревожась за старо-
го товарища, отправился к 

нему домой – в городок име-
ни Баумана (Измайлово). «Я 
встретился со старым и очень 
больным человеком, который 
еле передвигался на ногах», 
- рассказывал Иван Ильич в 
датированном 20 марта посла-
нии, адресованном в партком 
КПСС и Московскую органи-
зацию Союза писателей СССР. 
Кесслер узнал, что его старый 
товарищ Николай Стальский 
двенадцать лет живёт «в здании 
бывшего монастыря, где с се-
мьёй в три человека (все взрос-
лые) занимает одну комнату 
из многочисленных комнат, 
расположенных по длинному 
коридору здания монастыря. 
(…) Представьте себе длинный 
холодный коридор, в конце 
которого расположены службы 
быта: в одной комнате – общая 
кухня, в другой – общий умы-
вальник, в третьей – общий туа-
лет и все помещения холодные. 
В довершение к этому вовсе нет 
ванной или душа, чтобы вы-
купаться и обмыться». Опти-
мизма, однако, жилец не терял. 
«Он ещё полон планов, много 
творчески работает, страстно 
вспоминал о прошлом, живо 
интересовался теперешними 
делами воронежской комсомо-
лии», - сообщает Иван Кесслер. 
Возможно, Стальский даже 
считал тот год удачным для 
себя: в 1970-м в «Советском 
писателе» вышли его мемуары 
«Друзья-писатели». Жить их 
автору оставалось два года. 

Трогательное, несмотря на 
официозных адресатов, письмо 
И.И.Кесслера я обнаружил, 
когда по заданию редакции ис-
кал в Государственном архиве 
общественно-политической 
истории Воронежской области 
материалы об истории «Комму-
ны». Сведения о первых годах 
её жизни приходится извлекать 
по крупицам, внимательно вчи-
тываясь в выцветшие от време-
ни протоколы, постановления, 
письма. К счастью, некоторые 
материалы о герое этой статьи 
собраны в отдельной папке 
как часть коллекции доку-
ментов по истории областной 
комсомольской и пионерской 
организаций. А ещё в этой 
коллекции ГАОПИ хранятся 
воспоминания Стальского о 
работе в Воронеже. 

Вот датированное 23 ян-
варя 1973 года письмо Авгу-
ста Явича - коллеги и друга 
журналиста. Явич – один из 
немногих, кто после смерти 
Николая Павловича пытался 
осмыслить его жизненный и 

творческий путь, признаваясь: 
«Вся трудность литературной 
биографии Стальского в том 
и заключается, что далеко 
не полностью и даже весьма 
частично осуществились его 
возможности и способности». 
Именно работавшему в «Во-
ронежской коммуне» Явичу 
Стальский, будучи работником 
штаба Особой армии, принёс 
свою первую заметку. Так на-
чалась многолетняя дружба. 
В 1921-м восемнадцатилетний 
юноша возглавил отдел ин-
формации газеты и вскоре уже 
учил работников уездных газет, 
как их выпускать. 

Настоящая фамилия Сталь-
ского совсем не «революцион-
ная»: Жайворонков. Родился 
Коля в 1903 году в Харько-
ве. Мать – машинистка, отец 
– врач (в семье, правда, не 
живший). Учился в воронеж-
ской гимназии – на стипендию 
уездной земской управы, где 
работала его мать. В революци-
онном 1917-м учёбу совмещал 
с работой в статистических 
органах. В 1919 году револю-
ционный энтузиазм занёс его 
в Петинский волревком Воро-
нежского уезда, а в январе 1920 
года Николай добровольно 
вступил в Красную Армию. Де-
мобилизовался год спустя – и 
в его судьбе ключевыми стали 
слова «журналистика» и «ком-
сомол». Можно даже сказать, 
что для молодого Стальского 
они были синонимами. 

Именно об этом периоде 
рассказывается в первой главе 
«Друзей-писателей». Надо 
сказать, что опубликованная 
версия воронежских воспо-
минаний несколько короче 
той, что бережно хранится в  
ГАОПИ. 

«В начале двадцатых годов 
почти каждый губком ком-
сомола имел свой журнал, 
но по пальцам можно было 
пересчитать комсомольские 
газеты, все эти журналы и га-
зеты не меньше двух-трёх раз 
в год обязательно печалились 
и горевали о том, как мало у 
них читателей», - так начина-
ет Стальский свой рассказ о 
борьбе за читателя в условиях, 
когда на смену военному ком-
мунизму пришёл нэп. 

Показательна судьба жур-
нала губкома комсомола «При-
зыв»: Стальский был секрета-
рём редакции, совмещая эту 
работу со службой в «Воро-
нежской коммуне». Издание 
бесплатно рассылалось вместе 
с губкомовскими циркулярами. 
Некоторые тексты по тону мало 
отличимы от циркуляров. За-
головки первого номера «При-
зыва» от 7 ноября 1920 года 

(он есть в коллекции редких 
печатных изданий ГАОПИ ВО) 
буквально приказывают: «Не-
сите в приюты свои знания», 
«Оденем армию», «Пишите в 
свой орган». Его руководитель 
Николай Черкасов мечтал о 
журнале «для молодёжи, по-
добно тому, как в прежнее время 
ими были «Природа и люди», 
«Вокруг света» и другие, но 
только в коммунистическом 
духе и для пролетарской моло-
дёжи». Получается, даже моло-
дые большевики уже осознава-
ли: идеологический компонент 
не должен доминировать в 
прессе, читателю интереснее 
про далёкие страны и тайны 
океанов, чем про решения съез-
дов. В том же номере есть ру-
брика «Наши беседы»: статья 
«Электротехнические едини-
цы» рассказывает о свойствах 
электричества, электротехни-
ческих терминах и т.д. Однако, 
признаётся Стальский, никто 
из его друзей-активистов «не 
представлял себе тогда, что для 
таких журналов, как «Вокруг 
света», нужны культурные и 
талантливые люди, что людей 
этих надо воспитывать годами, 
что тип таких изданий создаётся 
постепенно и нелегко, а «пере-
наладка» их в коммунистиче-
ском духе – ещё труднее». 

Самым сложным оказалось 
найти для издания хорошую 
художественную литературу. 
«Один из активных работников 
журнала – видный журналист 
губернской партийной газеты 
поместил в «Призыве» опус, 
который носил подзаголовок 
«рассказ» - «Я всё-таки убил 
её!». В нём, в лучших традици-
ях декадентской литературы 
конца прошлого века, описы-
валось, как «я» должен был 
убить «её», потому что «она» 
пробуждала во «мне» «худшие 
инстинкты». Подробно изла-
галось, что «я» скажу на суде в 
свою защиту. Ни к литературе, 
ни к комсомолу эти бессвязные 
наброски отношения, конечно, 
не имели». Приводит Сталь-
ский, сам поэзии не чуждый, 
и «положительный пример» 

- «громовые стихи Макара Па-
сынка «Юный гвардеец». Худо-
жественными достоинствами, 
признаться, и они не блещут 
(как и публиковавшиеся там же 
стихи некоего Кириллова или 
«крестьянина Моисея Забыто-
го»). Зато не подкачали с точки 
зрения идеологической: 

Он крепнет в сплоченьи 
едином, 

Других увлекая вослед. 
Он видит в полёте орлином 
Весенние блёстки побед. 
Поступью гордой 
Идёт, 
Смотрит задорно 
Вперёд. 

В 1922 году, на фоне разгово-
ров о самоокупаемости, «При-
зыв» закрылся. Тем временем 
в воронежской «Коммуне» 
регулярно выходили статьи 
на комсомольские темы, моло-
дёжные странички. «В редак-
ции работали в большинстве 
молодые люди, или недавно 
вышедшие из комсомольского 
возраста, или не успевшие из 
него выйти». Николай среди 
них был самым юным. Ему-то 
губком комсомола и поручил 
создание первой в губернии 
комсомольской газеты. А для 
начала – подготовить специ-
альную газету к четырёхлетию 
РКСМ. От печатанья её в ти-
пографии «Воронежской ком-
муны» губком отказался: там 
потребовали бы денег – «Ком-
муне», как и умершему «При-
зыву», надо было зарабатывать. 
Денег у местного комсомола 
не было. Пришлось идти в 
типографию Губвоенкомата, 
где печатали главным образом 
визитные карточки. 

Через неделю Стальский как 
заведующий отделом инфор-
мации поместил в «Коммуне» 
заметку о новом издании. «Ха-
рактер газете предполагается 
придать широко-массовый, 
популярный. Предназначается 
она для рабочей молодёжи. 
Рядом с живо изложенной те-
кущей союзной и общей инфор-
мацией в ней будет постоянный 
общеобразовательный отдел, 
литературный уголок, будут 
рисунки, карикатуры – не менее 
двух в каждом номере, и т.д.». 
Номер «Комсомольца» вышел 
3 декабря 1922 года. «На боль-
шом заголовке была нарисована 
красноармейская звезда, завод, 
молотобоец, парень, склонён-
ный над книгой, село с клубом». 
В ГАОПИ ВО есть фотокопия 
первой страницы первого номе-
ра этой «еженедельной газеты 
рабоче-крестьянской молодё-
жи». Открывался он призывом 
редактора к читателям: «…И 
прежде всего её все должны 
выписать. Чтобы газета стала 
на твёрдые ноги, выходила ре-
гулярно, участила свой выход, 
улучшила содержание – нужна, 
прежде всего, материальная 

поддержка». Характерные за-
головки: «Единый фронт мо-
лодёжи против буржуазии», 
«Рабочее государство помогает 
своей молодёжи», «Крепкая 
связь с красными моряками 
– наша боевая задача». Среди 
первых авторов - члены редкол-
легии Николай Тришин и Евсей 
Суслин. Бывшие секретари 
укомов комсомола, поначалу 
они отнеслись к своему ново-
му начальнику настороженно: 
Стальский, хотя и пришёл в га-
зету не так давно, всё-таки уже 
обладал опытом. Таинственный 
газетный мир был им, по сути, 
ещё чужд, но они верили: ре-
дактор знает – «должен знать! 
– какие-то особые секреты этого 
мира, какие-то особые слова, 
другим неизвестные и не всегда 
понятные». 

Интересно, что Стальский 
так и продолжал занимать 
кабинет завотделом информа-
ции в «Коммуне». Крошечную 
комнату делил с секретаршей – 
недавней гимназисткой Шурой 
Рубцовой. Работал «Комсомо-
лец» «на глазах того дружного и 
талантливого коллектива, кото-
рый тогда составлял редакции 
губернских газет – «Коммуны», 
крестьянской «Нашей газеты», 
воскресного «Репейника». 
«Комсомолец» сразу прижился 
в этой дружной семье, стал её 
полноправным членом». Со-
трудники всех редакций стали 
писать и для него. В том числе 
коммуновский фельетонист 
Сергей Погорельский (псев-
доним - «Старый Френч»): 
его рубрика «Молодой смех» 
немало способствовала росту 
популярности «Комсомольца». 
«Тонкая сатира Старого Френ-
ча была близка к едкой иронии 
Михаила Зощенко, только-
только вступавшего в те дни 
в литературу», - и годы спустя 
считал Николай Стальский. 

Его газета переняла столич-
ную моду на коллективные ро-
маны, когда одну главу пишет 
один автор, вторую – другой, 
пока всем не надоест. Типич-
ный пример – публиковав-
шиеся в 1927 году на страницах 
«Огонька» «Большие пожары», 
к созданию которого оказались 
причастны Александр Грин, 
Исаак Бабель, Леонид Леонов, 
Михаил Зощенко, Алексей 
Новиков-Прибой. Воронеж-
ский опус «Среди схватки» «о 
приключениях комсомольца-
подпольщика в захваченном 
белыми городе» был всё-таки 
раньше. Первую главу редактор 
написал сам, продолжил Ми-
хаил Бахметьев. Создавался 
этот «комсомольский триллер» 
силами четырёх или пяти «ком-
муновцев». Летом 1923 года 
Михаил Бахметьев попытается 
повторить этот опыт в «Нашей 
газеты» вместе с Андреем Пла-
тоновым. Их «Рассказ о многих 
интересных вещах» оборвётся 

«на самом интересном месте» с 
отъездом Бахметьева в Ростов-
на-Дону. 

Однажды Стальскому пред-
ложили провести курсы юн-
рабкоров. В архивной папке с 
записками последнего лежат и 
воспоминания одного из слу-
шателей, десятилетие спустя 
– заведующего сельскохозяй-
ственным отделом книгоизда-
тельства «Коммуна» Михаила 
Пьяных. Из них мы узнаём, 
что занятия проводил цвет 
воронежской журналистики: 
Шишаков, Бахметьев, Пути-
лин, Божко, Окулов, Плетнёв… 
Борис Бобылёв «после каждой 
беседы организовывал среди 
курсантов соревнование на 
публикацию лучших мате-
риалов в газете». Владимир 
Погорельский «приходил на 
курсы с юмористическими об-
разцами «Сатирикона» и увле-
кательно говорил о фельетоне 
как новом жанре советской 
журналистики». К этому до-
бавим ироническое замечание 
Стальского о преподавателях: 
«Пусть почти никто из них не 
кончил намеченного – кстати, 
очень обширного! – курса, но 
начали все, все прочли по не-
скольку лекций, провели по 
нескольку занятий». Главное, и 
сами научились многому. 

Дальнейшая судьба Николая 
Стальского типична, практиче-
ски эталонна для газетчика его 
поколения. В сентябре 1923 
года ЦК комсомола направил 
его в Ростов. Стальский ре-
дактировал журнал «Искры», 
приятельствовал с Алексан-
дром Фадеевым и Михаилом 
Шолоховым. В 1930 году уча-
ствовал в коллективизации. В 
1937 году исключён из КПСС и 
репрессирован. На волю вышел 
в 1946 году. Реабилитирован, 
восстановлен в партии в 1955-м. 
Заведовал отделом прозы в 
«Иностранной литературе». 

На склоне лет начал писать 
мемуары. Проводил дни в Ле-
нинской библиотеке, изучая 
газеты и журналы, к созданию 
которых был причастен. Пы-
тался связаться с воронеж-
скими редакциями, надеясь 
заинтересовать их своими за-
писками. С грустью признавал-
ся в письмах к друзьям: «Во-
ронеж молчит…». Сердился за 
друга Августа Явича, которому 
«Коммуна» не прислала свое-
временно экземпляр номера с 
его опубликованным очерком. 
Сейчас, конечно, в его записках 
сильнее ощущаются недомолв-
ки. Память о боевой юности 
была для Стальского заветной, 
но и рассказать всё, что он знал 
о трагических судьбах друзей, 
возможности не было. 

Есть какая-то горькая иро-
ния в том, что бывший редак-
тор комсомольской газеты в 
старости жил в бывшем мо-
настыре. 

Как закалялся Стальский 

СатиричеСкий калейдоСкоп
от Виталия Мухина

К 95-летию «Коммуны»
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 Он находил время и силы работать сразу в двух воронежских газетах 
В феврале 1970 года председатель Совета ветеранов 
ВЛКСМ Воронежа Иван Кесслер встречался в Москве 
с земляками – ветеранами воронежского комсомола. 
Один из приглашённых прийти не смог. 

Николай Стальский.

Светлана ШАМАкинА
Новоусманский район

В поселке с таким названи-
ем, да на улицах, именуемых 
Славянская, Дачная, Отраднен-
ская, жить бы, да радоваться. 
Но какая радость может быть, 
если нет даже элементарных 
удобств. Правда, о некоторых 
из них сельчане позаботились. 
Водопровод, свет, телефон, 
Интернет провели сами. И за 
эксплуатацию этих всех благ 
цивилизации платят исправно. 
Они даже местные дороги ре-
шили благоустроить своими си-
лами. На полноценный асфальт, 
правда, средств не хватает. Ну, 
что есть, то есть. Одни щебня 
немного раздобыли, другие – 
песка, старого кирпича. Наняли 
рабочих и те вручную засыпали 
разбитую дорогу. Не асфальт, 
конечно, но по дороге можно 
пройти до остановки, почты, 
магазина, в школу. Радость, 
однако, оказалась недолгой. Два 
груженных КАМАЗа, рванув-
ших по улице, вдрызг разбили 
новое покрытие. 

- Наши дороги существуют 
на бумаге с 1992 года, то есть 
20 лет. Из них десять лет гла-
вой села является Анатолий 
Кокин. Но, как видите, за эти 
годы нарисованные на бумаге 
автотрассы не стали реаль-
ными, - говорит житель села 
Валентин Илевич.

- На протяжении последних 
десяти лет мы всегда слышали 
обещания, но ни одно из них не 
было выполнено. Ситуация с 
дорогами обостряется каждую 
весну. В прошлом году лично ко 
мне подъезжал глава и говорил 
своим подчинённым, чтобы 
на проезжей части хотя бы 
раскидали щебёнку и прошли 
грейдером. Но ничего этого не 

сделали. А обещанию уже вто-
рой год пошёл, - вторит своему 
соседу Владимир Трубачёв.

На этих трёх улицах живёт 
примерно 500 человек. И каж-
дый день они по этим дорогам 
отправляются, словно в экс-
тремальное путешествие. 

- В дождливую погоду дети 
ходят в школу, которая нахо-
дится в километре от нашей 
улицы, в резиновых сапогах, 
- говорит мама четырёх детей 
Виктория Раева. И Виктория 
Валерьевна сама знает, что 
значит, в непогоду идти по не-
пролазной грязи:

- Недавно мой муж на маши-
не буквально увяз в грязи. По-
звонил, попросил подтолкнуть. 
Мы с дочкой вышли ему на 
подмогу. Кое-как выталкивали 
машину… 

- На работу до остановки 
я иду в резиновых сапогах, а 
туфли несу в пакете. Пере-
обуваюсь, а сапоги оставляю 
на остановке. Вечером же после 
работы вновь переобуваюсь в 
сапоги. На остановке сапоги 
оставляют и другие мои одно-
сельчане. В общем, приспосо-
бились, - рассказывает Лариса 
Дьякова. 

- Посмотрите, что делается 
на Дачной улице! Дороги нет 
никакой, а в распутицу даже 
КАМАзы вязнут. Свет, воду, 
телефон в село мы проводили 
сами, а теперь ещё нужно и до-
рогу прокладывать. Зачем нам 
такой глава администрации, 
который не занимается нашими 
проблемами? Не лучше ли нам 
выбрать нового? - спрашивает 
житель села Иван Христов.

На этих улицах есть про-
блемы и с освещением, а точнее 
с его отсутствием. Депутаты 
местные обещали помочь, но 
воз, как говорится, и ныне там. 

Глава администрации От-
радненского живёт в той части 
села, которая не только асфаль-
тирована, но и украшена цвет-
никами и даже фонтаном. 

- Всех нас возмутило то, что 
возле здания администрации 
построили фонтан. Правда, за-
пустили его на несколько часов 
и с того дня больше не включа-
ли. Лучше бы дорогу сделали. 
Почему такое равнодушие к 
нашим проблемам? Неужели 
не выделяются деньги на бла-
гоустройство села? – задаёт 
вопрос жительница Отрадного 
Татьяна Иванова. 

Сплоченности и активности 
отрадненцов, стремящихся на-
вести порядок в родном селе, 
можно только позавидовать. 
Они и есть истинные хозяева 
своей земли. Эта энергия со-
зидания свидетельствует о 
зарождении института граж-
данского общества, на эф-
фективность которого сейчас 
надеются в стране. Да, пока 
жители села ещё не обраща-
лись в другие инстанции с 
просьбой помочь им решить 

проблемы бездорожья. На 
протяжении долгого времени 
они верили обещаниям главы 
местного самоуправления. А 
раздаёт он их, не скупясь. 

По словам отрадненцев, 
конструктивного разговора 
с главой администрации не 
получается, так как он даже 
избегает встречаться с ними. 
Господин Кокин не пришёл на 
встречу и с нами, хотя знал о 
нашем приезде и обещал подъ-
ехать. Не смогли и мы дозво-
ниться до Анатолия Кокина: 
на официальном сайте сель-
ского поселения Отрадненское 
нет ни одного контактного 
телефона. Трубку мобильного 
телефона, номер которого нам 
удалось раздобыть, несмотря 
на наши частые звонки, его 
хозяин не включал. 

Надеемся, что этот мате-
риал поможет отрадненцам 
решить их наболевшие про-
блемы. Ведь этого достойно 
село, известное ещё в XVII 
веке своими садами и живо-
писными уголками на всю 
Российскую империю.

Безнадёжье от бездорожья?
Местное самоуправление
Колёса редакционной машины вязли в непролазной 
грязи. Казалось, мы никогда не доедем в село с кра-
сивым названием – Отрадное, к нашим читателям, чьё 
письмо было опубликовано на страницах «Коммуны». 

Улица Славянская.

Отрадненцы стремятся навести порядок в родном селе.
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Главный редактор телека-
нала «Вечерний звон» Сергей 
Петрович Безродный был до-
волен. Вчера он выдал в эфир 
программу, которая должна 
затмить и «Хочу быть милли-
ардером», и «Нимфеток», и 
даже «Час с киллером». Про-
грамма называлась «Секс со 
«звёздами» и обещала побить 
все рекорды популярности на 
телевидении. Суть её заклю-
чалась в том, что, правильно 
ответив на двадцать вопросов, 
любой из зрителей получал 
возможность переспать со 
«звездой».

 Конечно, существовал 
риск, что «звёзды» откажут-
ся, но спонсор программы 
– компания по производству 
презервативов, пообещала 
такой гонорар, которым не 
побрезговали бы и обладатели 
«Оскаров». Кроме того, никто 
ведь не обязывал участников 
передачи заниматься любовью 
перед камерами. Достаточно 
было уйти из студии, а что бы 
они потом делали: делили по-
стель или «бабки», никого уже 
не касалось. 

 Так думал главный редак-
тор и, как оказалось, думал не 
зря. Уже с утра после выхода 
передачи его мобильник раз-
рывался от звонков будущих 
участников передачи. Причём 
«звёзд» было едва ли не боль-
ше, чем их потенциальных 
партнёров по будуару.

А в двенадцать часов по-
полудни его вызвал к себе 
генеральный директор Пётр 
Сергеевич Домочадцев.

-И как же ты до такого до-
думался? – спросил он. 

- До чего? – не понял Без-
родный.

- До секса со звёздами.
Сергей Петрович замялся. 

Ему было стыдно признаться, 
что мысль эта пришла ему 
прямо на улице, где дворовый 
пес Бобик клеился к немецкой 
овчарке Басе.

-Я думал, – попытался он 
сформулировать фразу по-
лучше, – что…

-И правильно думал, - не 
дал договорить ему началь-
ник – У нас, благодаря твоей 
передаче, рейтинг растёт, как 
на дрожжах. Уже звонили 
сверху. Поздравляют и хотят 
тоже поучаствовать в твоей 
программе.

- Да, но она пока ещё до кон-
ца не отлажена, - попробовал 
возразить главный редактор. 

- Не скромничай, не скром-
ничай, - одобрительно похло-
пал его по плечу гендиректор. 
– Хотя, если ты настаиваешь, 
иди, доводи её до конца. Я 
хотел сказать – до совершен-
ства. 

 Весьма ободрённый таким 
исходом дела, Сергей Петро-
вич вернулся к себе в кабинет. 
Но довести до совершенства 
второй выпуск программы 
ему не удалось – мешали 
многочисленные звонки и 
поздравления. И только один 
раз этот праздник души был 
нарушен каким-то вшивым 
интеллигентом, очевидно, из 

«бывших», который спросил, 
зачем они показывают по теле-
визору такую гадость?

- Рейтинг, уважаемый, рей-
тинг, - как можно спокойнее 
постарался ответить ему Без-
родный. – Мы ведь показыва-
ем только то, что вы, то есть 
зрители, хотите хавать, про-
стите, смотреть. 

 Славу Богу, больше идиот-
скими вопросами его никто не 
донимал, и Сергей Петрович 
благополучно довёл свой ра-
бочий день до конца.

 Домой он вернулся уста-
лый, но вполне довольный 
жизнью. На горизонте ясно 
маячили премия и солнечные 
Сейшелы. А там кто знает…

-Поклевать есть что? – по-
интересовался он у жены, 
которая, несмотря на поздний 
час, ещё не спала. 

-Всё бы тебе только пузо 
трепать, - без энтузиазма отве-
тила та, швыряя на тарелку «от 
Гжеля» оладьи с чёрной икрой 
и балык. – Лучше бы поинте-
ресовался, как твой наследник 
учится. Он ведь даже таблицы 
умножения не знает. 

- Как это не знает, он же в 
девятом классе!? - опешил гла-
ва семьи, роняя икру на штаны 
от Версаче. – Я ж специаль-
но определил его в элитную 
школу, чтобы потом в Лондон 
отправить, а он два на два 
умножить не может?

- Два на два может, - успо-
коила его жена, - а вот четыре 
на десять – нет. Я сама об этом 
случайно узнала, когда дала 
ему сорок рублей на марш-
рутку. Так что завтра иди и 
разбирайся с учителями...

 И Сергей Петрович пошёл. 
Стрелки часов ещё не добра-
лись до десяти, как он уже 
сидел в кабинете директора 
школы и метал в того громы 
и молнии:

- Вы чему здесь детей учи-
те? – кричал он, не стесняясь 
своих высших образований. 
– Я вам такие бабки плачу, 
чтобы вы моего оболтуса че-
ловеком сделали, а он правил 
умножения не знает?

 - Не волнуйтесь, Сергей 
Петрович, не волнуйтесь, 
- как мог, успокаивал его ди-
ректор, интеллигентный мо-
лодой человек в очках и гал-
стуке, наливая воду в стакан 
и протягивая его родителю. 
– Вам совершенно не о чем 
беспокоиться. Дело в том, что 
пять лет назад мы провели 
среди детей опрос с целью 
выявить, какие предметы 
они хотели бы у нас изучать. 
И выяснили, что на первом 
месте у них идёт просмотр 
боевиков, на втором – обще-
ние в «Одноклассниках» и на 
третьем – чтение комиксов 
– вот эти предметы мы им 
сейчас и преподаём. Ну, мне 
ли вам объяснять, что значит 
сегодня рейтинг!..

 Главный редактор канала 
«Вечерний звон» слушал ди-
ректора школы с отвисшей 
челюстью. Вода из стакана 
тоненькой струйкой лилась 
ему на пиджак от Армани.

Рейтинг

«…И ты меня не удосужил
Впустить на мачту корабля…
И вот осталось в землю лечь,
Накрыв себя своим же флагом…»

Ярославова И.И.

Хотелось мне невыносимо
Узнать корабль твой и тебя!
Не удосужил… Снова мимо
Иду, косынку теребя.

Мне так хотелось гладить 
лопасть

Его чудесного винта,
Сбегать по трапу в трюма 

пропасть…
Но ты не понял ни черта!

Ты не спешил меня заметить,
А может, не был ты готов…
А я слова зубрила эти:

Шпангоут, леер, бимс, 
швартов…

Не смог понять, как мне 
хотелось

Туда – на мачту корабля…
Задор угас, пропала смелость,
Я строже стала пользы для…

Но подчистую списан 
флагман –

Ржа съела корпус, в трюме 
течь…

Накрыв себя своим же флагом,
Мне остаётся в землю лечь…
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Неразделённая любовь

Пора-пора-пародии

Виктор Батраченко.
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Вот, новый поворот...
репортаж | В Россоши, на местном автомотодроме, прошло межрегиональное лично-команд-
ное первенство по мотокроссу. Оно было посвящено 67-й годовщине Великой Победы

Выбор места соревнований 
не случаен. Сегодня Россошь 
– центр мотоспорта в области. 
Проходящие здесь  старты на 
скорость, смелость, мастерство 
включены в календарь все-
российских. Идея возродить в 
этом  малом городке большой 
страны захватывающий муже-
ственный вид спорта родилась 
в 2003 году. Огромная заслуга 
в этом главы Россошанского 
муниципального района, по-
четного строителя России. 
Он же – генеральный дирек-
тор местной ООО МПМК 
«Россошанское -2». Не могу 
не отметить, что Владимир 
Сисюк особо отмечен медалью 
Русской Православной церкви 
Преподобного Сергия Радо-
нежского 1-й степени. Его имя 
– в федеральной энциклопе-
дии «Лучшие люди России». И 
самое главное – он кандидат в 
мастера спорта по мотокроссу, 
серебряный призёр Кубка Рос-
сии среди ветеранов. Словом, 
душа и один из организаторов 
благих дел.

Не верится, что на месте 
живописной по рельефу трассы 
была когда-то обычная свалка. 
Сейчас это целый комплекс с 
подсобными строениями, где 
все условия для спортсменов и 
для обслуживания техники.

Это, как говорится, к слову. 
Сами соревнования прошли 
на высоком организационном 
уровне. В Россошь приехали 
спортсмены девяти регионов, 
не считая гонщиков из Москвы  
и северной столицы – Санкт-
Петербурга, разных городов 
соседней Украины. И, как заме-
тил председатель регионально-
го отделения ДОСААФ РФ по 

Воронежской области Михаил 
Шевчук, соревнования смело 
можно назвать международны-
ми. Начальник россошанской 
автошколы  Александр Ко-
былкин добавил: «Мы готовы 
принять спортсменов на самом 
высоком уровне. Трасса, вся 
инфраструктура  соответствует 
высоким стандартам».

Руководитель региональ-
ного отделения приехал не с 
пустыми руками. Перед заез-
дами он подарил россошанским 
и воронежским представи-
телям  этого мужественного 
вида спорта три гоночных 
мотоцикла «Кавасаки» с раз-
личными объёмами двигате-
лей. Трогательно было видеть, 
как 9-летний Максим Кутелев 
из россошанской автомотошко-
лы подошел к не игрушечному 
подарку: сначала по-взрослому 
обошёл вокруг 65-кубового 

мотоцикла и только после сел 
за руль.

Сами заезды – зрелище 
яркое, интригующее, эмоцио-
нальное, не для слабонервных. 
Самые захватывающие момен-
ты, конечно же, старты и те 
доли секунды, когда гонщики 
отрываются от земли. Дух за-
хватывает! 

Чтобы занять место у стар-
та, мне с фотографом при-
шлось пробираться сквозь 
толпу лицезреющих на это 
незабываемое действо. На-
пряжение было такое, как у 
зрителей, так и самих участ-
ников гонки – казалось, что 
воздух дрожал от учащенного 
сердцебиения. Представьте 
себе: 36 мотогонщиков «ноз-
дря в ноздрю», впритирку 
ждут заветного взмаха судей-
ского флажка. Подумалось: 
сейчас точно будет куча-мала 

(в памяти всплыли старты 
«Формулы-1»). И, слава богу, 
во всех двухдневных заездах 
самых маленьких –с 7 до 12 
лет, юношей, профессионалов, 
ветеранов и, что примечатель-
но и замечательно, инвалидов 
всё прекрасно обошлось.

Дальше мы поспешили за-
нять место у одного из «трам-
плинов». Сколько умения, 
мастерства, выдержки, хладно-
кровия надо иметь, чтобы игра-
ючи, как бы резвясь, взмыть в 
воздух и, главное, расчетливо 
приземлиться. Многие полёты 
наяву сопровождались апло-
дисментами.

После первого ветеранского 
заезда Владимир Сисюк выгля-
дел разочарованным – занял 
5-е место. На то были причины 
– во время гонки у мотоцикла 
отказал задний тормоз. По 
внешнему виду выглядел он 
так, как-будто только  поднялся 
из шахтерского забоя – лица не 
видать, весь мокрый. 

Тем не менее старт был 
неплохим, и Владимира по-
здравил глава администрации 
района Иван Алейник. Вообще, 
было ощущение, что полови-
на жителей города приехала 
поглядеть на соревнования. 
На иных футбольных матчах 
высшей лиги столько зрителей 
не бывает.

В общекомандном первен-
стве по итогам всех заездов 
россошанцы заняли первое 
место. Далее расположились 
спортсмены из Белгородской 
области.

Праздники соревнователь-
ные и Великой Победы уда-
лись. И неизвестно, у кого 
больше выделилось адренали-
на – у самих гонщиков или у 
зрителей.

Вагиф СулТаноВ

поздравительная открытка

Виктору Матвеевичу Пацеву – 70 лет
12 мая отмечает юбилей Виктор Матвеевич Пацев – член Воронежского обкома КПРФ, депутат Воронежской областной 

думы второго – четвёртого созывов, более 30 лет руководивший колхозом «Подгоренский» Калачеевского района. 
Крестьянский сын, четырнадцатый ребенок в семье, Пацев потерял на фронте отца, рано познал крестьянские заботы, 

прошёл путь от прицепщика и шофера до руководителя одного из лучших хозяйств Воронежской области. Вступив в ряды 
Коммунистической партии в 1965 году, Виктор Матвеевич никогда не менял своих убеждений, активно участвует в вос-
становлении Коммунистической партии Российской Федерации, решительно отстаивал интересы сельских тружеников, как 
депутат последовательно добивался увеличения господдержки сельхозпредприятий, в своём родном хозяйстве сохранил не 
только рабочие места, но и социальную сферу. 

Товарищи по КПРФ от всего сердца поздравляют Виктора Матвеевича Пацева с юбилеем и желают ему крепкого здоровья, 
долголетия, бодрости, новых свершений в борьбе за сохранение и развитие российской деревни. 

Воронежский обком КПрф.

Общество с ограниченной ответственностью молодежный центр 
«компас», выполняя требования ч.4, 5. ст. 19 Федерального закона 
№214-ФЗ «Об участии в долевом строительстве многоквартирных 
домов и иных объектов недвижимости и о внесении изменений, в 
некоторые законодательные акты российской Федерации», вносит 
следующие изменения в проектную декларацию:

1. В связи с изменением срока окончания строительства раздел 2  
проектной декларации (информация о проекте строительства) 
изложить в следующей редакции: 

п.2.2. Информация о сроках реализации проекта:
Начало строительства 2-й квартал 2008г.
Окончание строительства 4-й квартал 2012г. 
п.2.15. Предполагаемый срок получения разрешения на ввод 

в эксплуатацию строящегося многоквартирного дома, перечень 
органов государственной власти, органов местного самоуправле-
ния и организаций, представители которых участвуют в приемке 
дома:

Январь 2013г.

Изменения в проектной декларации по строительству жилого дома 
со встроенно-пристроенными нежилыми помещениями по адресу: 

Воронежская обл., г.Воронеж, бульвар Пионеров, д.17б.

сои «Свапа», новый районированный 
раннеспелый сорт, второй репродук-
ции, с потенциальной урожайностью 
20 – 25 ц/га;
проса, сорт «Квартет», первая 
репродукция;
подсолнечника, сорт «Посей Дон» - 
625», первая репродукция.

Цены договорные, ниже рыночных.

Тел. в г. липецке 8 (4742) 42-80-26.
Сотовый 8-909-223-50-28.

предлагает 
сертифицированные 

семена:

ооо «Семена липецка» 
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Спорт за неделю
Воронеж  и  область

«Золото» важнее Кубка? 
У футболисток «Энергии» были отличные шансы по-
бороться за Кубок России. Для этого необходимо было 
одержать победы всего в двух матчах. Но после до-

машнего поединка против пермской «Звезды-2005» сложилось 
впечатление, что руководство воронежской команды решило 
сосредоточить усилия в одном турнире - чемпионате России. В 
первом тайме забитых голов зрители не увидели, а вскоре после 
перерыва из-за удаления Курочкиной гости остались в меньшин-
стве. Поведя в счёте 1:0 после точного удара бразильянки Гомес, 
тренерский штаб «Энергии» начал производить замены, выпуская 
на поле молодых футболисток. Это не могло не сказаться на игре 
команды. Ошибки в обороне стали возникать одна за другой, и 
в итоге «Энергия» проиграла со счётом 1:2, уступив дорогу в 
финал «Звезде-2005». В другой полуфинальной паре действую-
щий чемпион и обладатель Кубка - подмосковная «Россиянка» 
сенсационно проиграла «Зоркому» - 1:6. Обладателем Кубка 
России стала «Звезда-2005», победившая в финале «Зоркий» со 
счётом 2:1. Отметим, что в чемпионате у «Энергии» появились 
отличные шансы на медали высшей пробы. На старте весеннего 
этапа «Россиянка» выступает не лучшим образом, а подопечные 
Ивана Саенко очков не теряют. Вот и в выездном матче против 
краснодарской «Кубаночки» воронежские футболистки добились 
победы с крупным счётом 3:0 благодаря хет-трику американки 
Даниэлы Фоксховен. Таким образом, отставание «Энергии» от 
«Россиянки» сократилось до двух очков.  

Погасили «Факел» 
Ничья, победа и поражение - таков итог выступления 
гандболистов «Энергии» во втором туре турнира за 9 - 
12-е места. Многие специалисты считают недоразумением 

попадание краснодарского «СКИФа» в квартет неудачников, 
ведь по своему составу южане вполне могли бороться за более 
высокие места. Конечно, у краснодарцев практически отсутствует 
мотивация, ведь девятое место они себе уже обеспечили, и, тем 
не менее, сыграть с ними вничью - дорогого стоит. По ходу матча 
воронежцы постоянно вели в счёте, но в итоге игра завершилась 
со счётом 28:28. В противостоянии со ставропольским «Динамо-
Виктором» наши земляки держали нити игры в своих руках и 
одержали победу со счётом 26:25. И лишь в заключительном матче 
тура «Энергия» в упорной борьбе уступила хозяевам площадки 
- таганрогскому «Факелу-ТКЗ» - 25:26. Третий тур прошёл в Не-
винномысске Ставропольского края. В двух стартовых матчах 
воронежцы проиграли: «СКИФу» - 36:30 и «Динамо-Виктору» 
- 40:31. Чтобы обезопасить себя от вылета из суперлиги, подо-
печным Игоря Грицких необходимо было побеждать «Факел». И 
с этой задачей «энергетики» успешно справились, одолев южан 
со счётом 29:24. Таким образом, независимо от итогов последнего 
тура, который пройдёт с 17 по 19 мая в Краснодаре, «Энергия» 
обеспечила себе прописку в «элите» на следующий сезон. А 
неудачник турнира - таганрогский «Факел-ТКЗ» будет вынужден 
покинуть суперлигу. 

Развить успех не удалось 
Очередные матчи первенства России среди команд второго 
дивизиона зоны «Центр» провели лискинские «железно-
дорожники». Аутсайдер турнира - подмосковный клуб 

«Подолье» проиграл «Локомотиву» с крупным счётом 0:3 (у по-
бедителей хет-трик оформил полузащитник Кирилл Нестеров). А 
игра в Липецке против «Металлурга» прошла в более напряжённой 
борьбе. Ещё совсем недавно «сталевары» вели борьбу с «Факелом» 
за право называться флагманом футбола Черноземья. Сейчас 
«Металлург» переживает не лучшие времена, а место в середине 
таблицы зоны «Центр» – это совсем не тот результат, которого 
ждут местные болельщики. Поэтому и посещаемость матчей с 
участием «Металлурга» невысока. Вход на игру с «Локомотивом» 
был бесплатным, но даже это обстоятельство не повлияло на зри-
тельский интерес: по официальным данным, лишь полторы тысячи 
любителей футбола уделили внимание этому поединку. Уже в ходе 
первого тайма лискинцы сделали серьёзную заявку на успех благо-
даря точным ударам Анатолия Якушева и Игоря Фатеева. После 
перерыва игроки «Локомотива» грамотно оборонялись и одержа-
ли уверенную победу со счётом 2:0. К сожалению, развить успех 
«железнодорожникам» не удалось. Выступая в гостях в Старом 
Осколе против команды «Металлург-Оскол», лискинцы проиграли 
со счётом 3:1. Гол престижа в компенсированное арбитром время 
забил Кирилл Нестеров. 

За чертой призёров 
Воронежские баскетболисты были близки к тому, чтобы 
вернуться в родной город с комплектом наград, но, к 
сожалению, «Согдиана-СКИФ» осталась за чертой при-

зёров. В этом году финальный турнир высшей лиги проходил в 
Барнауле. Воронежцы начали с разгромного поражения от БК 
«Новосибирск» - 66:106. Для выхода в следующий раунд по-
допечным Виталия Кириченко необходимо было побеждать в 
оставшихся двух матчах в группе. И эта цель была достигнута: 
«скифы» победили саратовский «Автодор» - 92:87 и «Динамо-
Ставрополь» - 90:72. В полуфинале «Согдиана-СКИФ» встрети-
лась с хозяева паркета - командой «Алтай-Баскет» и уступила со 
счётом 97:64. Не удалось воронежцам взять реванш за поражение 
в первый игровой день. В матче за третье место наша команда 
проиграла БК «Новосибирск» - 74:98. А победителем турнира 
стала ухтинская «Планета-Университет», одолевшая в финале 
«Алтай-Баскет» - 70:68.  

Леонид ХРУЩЁВ.

Вернулись с пятью медалями 

Спортсмены Воронежского центра спортивного каратэ 
IRBIS вернулись с победой с престижного международ-
ного старта. В подмосковном городе Лобня завершился 

EUROCUP OPEN RUSSIA SHITO RYU 2012. В борьбе с бойцами 
из Эстонии, Белоруссии, Украины и других регионов России 
воронежцы завоевали 5 медалей: 2 золотых, 2 серебряных и 1 
бронзовую. Первыми копилку воронежской сборной пополнили 
Ульяна Фатеева и Евгений Рягузов – самые младшие катего-
рии спортсменов 8 и 9 лет. Позже на площадки вышли Никита 
Никитин и Богдан Скачков. Первый почти всухую разгромил 
большинство своих соперников и стал чемпионом турнира. Под 
занавес состязаний на пьедестал поднялась Светлана Сёмкина, 
принеся команде заключительную, «серебряную», медаль.

Святослав ДмитРиеВ.

Конкурс «Человек подпи-
ски» становится традицией, 
он проводится уже в третий 
раз. Партнерами конкурса 
выступают крупнейшие ре-
гиональные издатели, в Во-
ронежской области – газета 
«Коммуна». 

Определение призёров 
конкурса будет проходить 
по результатам анкетирова-
ния подписчиков. Поэтому 
читателей «Коммуны» при-
зываем  как можно активнее 
поддержать тех почтальо-
нов, чей труд заслужива-
ет общественной оценки и 
призвания. Анкетирование 
определит половину побе-
дителей. 

Кроме того, региональное 
Управление федеральной 
почтовой связи (УФПС) 
назовет двух кандидатов в 
победители из числа самых 
активных почтальонов и 
операторов, кто достигнет 
наилучших показателей по 
приросту каталожных сбо-
ров, тиражей и увеличению 
плотности подписки (про-
цента подписчиков среди 
населения района). 

Всероссийский конкурс 
«ЧЕЛОВЕК ПОДПИСКИ 
2012» обещает стать оче-
редным шагом к сближению 
интересов «Почты России», 
издателей и распространите-
лей прессы. 

Анкета Всероссийского конкурса  
«ЧеЛОВеК ПОДПиСКи 2012»

Ф.И.О. заполнившего ____________________________
_____________________________________________
Почтовый адрес, контактный телефон заполнившего ____
_____________________________________________ 
_____________________________________________
Ф.И.О. почтальона/оператора, принимающего подписку
_____________________________________________ 
_____________________________________________
(оценивается почтальон или оператор, принимающий 
подписку, работу которого Вы знаете и считаете ее достой-
ной специальной награды)  

Оцените Ваше мнение по 5-балльной шкале: 
1 – Вы полностью не согласны
2 – Вы скорее не согласны, чем согласны
3 – Вы скорее согласны, чем не согласны
4 – Вы согласны, но не полностью
5 – Вы полностью согласны

№ Ваше мнение Баллы

Ваш почтальон/оператор, принимающий 
подписку, доброжелателен и готов помочь 
даже в том, что не входит в его обязанности

Ваш почтальон/оператор, принимающий 
подписку, компетентен в своем деле

Ваш почтальон/оператор, принимающий 
подписку, всегда может проконсультировать 
Вас о подписных изданиях

Ваш почтальон/оператор, принимающий 
подписку, грамотен и может поговорить на 
разные темы

Ваш почтальон/оператор, принимающий 
подписку, умеет проявить терпение и 
выдержку

Ваш почтальон/оператор, принимающий 
подписку, помогает найти нужные издания 
в каталоге, всегда подберет удобный для Вас 
вариант подписки

Вы готовы оформить подписку именно у 
этого почтальона/оператора, принимающего 
подписку?

Анкета предоставляется по адресу: __________________

_____________________________________________
(адрес регионального издателя)
Подписчик, приславший заполненную анкету до 1 сентя-
бря 2012 года, участвует в розыгрыше бесплатных подпис-
ных купонов на издание. 

*Участие в конкурсе означает согласие на обработку пер-
сональных данных.
Заполненные анкеты необходимо направить в адрес ре-
дакции газеты «Коммуна» (394036, г.Воронеж, ул. Комис-
саржевской, 4а, тел. для справок (473) 239-00-87).

«ЧЕЛОВЕК ПОДПИСКИ» – 
конкурс почтальонов

Альянс руководителей региональных Сми России 
(АРС-ПРеСС) объявляет Всероссийский конкурс 
«ЧеЛОВеК ПОДПиСКи 2012». Партнёры конкурса - 
национальный почтовый оператор «Почта России» 
(ФГУП «Почта России») и «межрегиональное агент-
ство подписки» (мАП). территория конкурса – шесть 
федеральных округов Российской Федерации.
Конкурс пройдёт в два этапа. На первом этапе будут 
определены 50 лучших почтальонов и операторов, 
принимающих подписку. Награждение пройдёт 
в регионах до 15 ноября 2012 года. На втором 
этапе, из числа победителей первого этапа, будут 
названы 10 лучших почтальонов и «подписных» 
операторов страны. Награждение победителей 
второго этапа будет организовано в москве до  
1 декабря 2012 года.

ПодПишись 
и сэкономь!
10 мая стартовала традиционная акция 
«Всероссийская декада подписки», 
которая продлится до 20 мая. Редакция 
газеты «Коммуна» присоединяется к её 
проведению. В течение декады всем жителям нашего регио-
на будет предоставлена возможность подписаться на газету 
«Коммуна» по льготной цене. Подписка осуществляется 
через все отделения «Почты России».                               Реклама

поздравительная открытка

Дмитрия Михайловича 
Денисенко 

поздравляем с днём рождения. 
Желаем Вам крепкого здоровья, семейного 

благополучия и новых творческих побед 
во благо любимой редакции. 

                                                                            Коллеги.
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